



Union Interparlementaire  
Pour la démocratie. Pour tous.

# 143<sup>e</sup> Assemblée de l'UIP

## Madrid (Espagne) 26-30 novembre 2021



## Allocution d'ouverture du Président de l'UIP M. Duarte Pacheco

143<sup>e</sup> Assemblée de l'UIP – Madrid, 26 novembre 2021

Votre Majesté,  
Madame la Présidente de la Communauté de Madrid,  
Madame la Présidente du Congrès et Monsieur le Président du Sénat,  
Monsieur le Secrétaire général de l'UIP,  
Mesdames et Messieurs les Présidents de parlement,  
Chers collègues parlementaires,  
Chers invités,  
Mesdames et Messieurs,

*Bienvenidas y bienvenidos!* Je suis très heureux de vous accueillir à la 143<sup>e</sup> Assemblée de l'UIP, ici à Madrid, cette ville si belle et dynamique. J'aimerais commencer par remercier nos hôtes – le Royaume d'Espagne et son Parlement. On ne peut que saluer le dévouement et l'assiduité dont ils ont fait preuve pour organiser cette Assemblée dans un délai aussi court et sur fond des nombreux défis posés par la pandémie de COVID-19. J'espère que nous serons tous à la hauteur de vos attentes et que le travail que nous réaliserons ensemble renforcera la solidarité et suscitera des mesures énergiques et un changement positif pour le bien de nos peuples.

Chers amis,

Comme vous l'imaginez, c'est un grand plaisir et un privilège pour moi de vous accueillir à notre première Assemblée en personne depuis plus de deux ans. Je l'ai déjà dit : rien ne saurait remplacer les échanges directs. Les rencontres en personne permettent de renforcer les relations, la compréhension, la confiance et même l'amitié. J'invite chacune et chacun d'entre vous à profiter de cette occasion pour mener des discussions constructives et pour œuvrer ensemble à la recherche de solutions aux défis majeurs auxquels notre monde est aujourd'hui confronté.

Il y a une vingtaine de mois, le monde s'engouffrait dans une crise sanitaire traumatisante et sans précédent. On déplore aujourd'hui plus de 5 millions de décès dans le monde. De nombreuses mesures ont été prises pour surmonter cette pandémie, mais la route est encore longue. L'inégalité vaccinale reste un frein majeur à la reprise mondiale. La COVID-19 a accru les disparités entre nos nations. Elle a mis à l'arrêt et même réduit à néant les avancées importantes et durement acquises dans notre lutte pour éliminer la pauvreté, bâtir des démocraties fortes et réaliser les Objectifs de développement durable.

On a observé, au cours des deux dernières années, un dangereux retrait de l'engagement commun en faveur de la démocratie et des droits de l'homme. Les coups d'État et les attaques directes contre l'institution du parlement se sont succédés dans de nombreux pays, que ce soit au Soudan, au Mali, au Myanmar, en Afghanistan ou en Guinée, pour ne citer que ceux-ci. Nous devons faire front ensemble, de manière déterminée et solidaire, mobiliser nos collègues dans ces pays et appeler au retour de l'ordre constitutionnel, avec des parlements forts, représentatifs et efficaces en tant que composantes essentielles de la société.

Nous avons le devoir de "reconstruire en mieux" et même de reconstruire avec plus d'audace. Depuis notre Assemblée en ligne en mai, nous avons continué d'œuvrer à cette fin :

En septembre, **les présidents de parlement se sont réunis à Vienne** afin d'examiner comment les parlements peuvent se mobiliser pour un multilatéralisme plus efficace qui apporte la paix et le développement durable aux peuples et à la planète. Ils ont émis un message fort et clair : on ne peut pas revenir à la normalité pré-COVID et continuer comme si de rien n'était. Les stratégies de reprise post-COVID-19 doivent prévoir des mesures dynamiques en matière d'égalité des sexes, de participation des jeunes et de lutte contre les changements climatiques. Nous devons intensifier nos efforts pour réduire les inégalités, remédier aux causes profondes des conflits et bâtir des sociétés plus pacifiques et davantage axées sur les droits de l'homme. Le Déclaration de Vienne constitue une feuille de route qui nous aidera à nous mettre dans la bonne direction.

**L'UIP poursuit son action pour remédier aux changements climatiques.** Il y a deux ans, à l'occasion de notre Assemblée à Belgrade, nous avons adopté une résolution d'urgence sur la question du climat, laquelle exhorte les Parties à l'Accord de Paris à mettre en œuvre cet instrument. Nous nous sommes engagés, en notre qualité de parlementaires, à travailler avec nos gouvernements et d'autres parties prenantes pour remédier à la crise climatique. Mes amis, le récent rapport du GIEC tire la sonnette d'alarme : nous devons en faire plus, et maintenant !

L'UIP a organisé deux importantes réunions parlementaires au cours des deux derniers mois, l'une à Rome et l'autre à Glasgow, dans le cadre de la COP26. Nous avons adopté un document final énergique que nous avons maintenant le devoir, en tant que parlementaires, de traduire en actes. Nous devons légiférer pour que notre action en faveur du climat soit ancrée dans de solides fondements juridiques. Nous devons veiller à ce que les politiques et les stratégies de lutte contre les changements climatiques soient mises en œuvre rapidement, de manière efficace et en toute transparence. Et nous devons aussi faire en sorte que ces politiques soient inclusives, représentatives et qu'elles ne laissent personne de côté.

Nous savons que les crises ne sont jamais vécues de la même manière par tout le monde : tant la crise climatique et la pandémie de COVID-19 touchent de façon disproportionnée **les femmes et les jeunes**. Les femmes représentent 80 pour cent des personnes déplacées en raison des changements climatiques. Ce sont aussi généralement elles qui, pendant la pandémie, ont travaillé en première ligne, ont assumé les tâches domestiques non payées et ont été amenées à quitter définitivement le marché du travail. On a aussi assisté à une flambée des violences domestiques pendant les confinements qui ont été imposés pendant la pandémie. La crise sanitaire a par ailleurs exacerbé les vulnérabilités des jeunes dans les domaines du travail, de l'éducation et de la santé. Nous devons impérativement veiller à ce que les femmes et les jeunes participent pleinement à tous les aspects de la société et à la prise de décisions, y compris au parlement.

L'UIP attache la plus grande importance à cet objectif. Au cours de l'année écoulée, l'Organisation s'est employée sans réserve à appuyer une législation qui mette fin à la discrimination et à la violence à l'encontre des femmes. Nous avons aussi continué d'aider les parlements à se rajeunir et à se rapprocher de la parité hommes-femmes. J'encourage chacune et chacun d'entre vous à adhérer à la campagne de l'UIP intitulée *Oui à plus de jeunes au parlement !* pour autonomiser les jeunes parlementaires.

Mesdames et Messieurs,

Nous avons choisi d'axer le débat général de cette Assemblée sur les dangers qui menacent aujourd'hui la démocratie parlementaire et en particulier ceux qui découlent de la polarisation extrême et des divisions.

Le 21<sup>e</sup> siècle connaît un grand paradoxe : si, grâce à la technologie, nous n'avons jamais été aussi reliés les uns aux autres, nous vivons aussi à l'ère de la polarisation, de la méfiance et de la désinformation. En d'autres termes, ces nouveaux appareils innovants qui nous relient ont aussi le pouvoir de nous diviser profondément. Je ne veux pas dire que ces avancées technologiques dans la communication ne sont pas des outils exceptionnels qui ont considérablement contribué à l'accès du public à la connaissance et à l'information. Mais ces outils comportent des risques : ils

peuvent aussi véhiculer de fausses informations, alimenter la colère et éroder les bases mêmes de nos sociétés démocratiques.

La technologie a rapidement transformé nos manières de vivre, de communiquer et d'échanger. Elle a permis à l'UIP de poursuivre ses travaux au cours des derniers mois. Elle a aussi permis aux parlements de fonctionner même au pic de la pandémie. Mais nous devons continuer d'adapter nos institutions à cette nouvelle réalité et de veiller à ce que nos parlements soient davantage accessibles aux personnes que nous représentons. Et nos efforts doivent être menés au niveau tant national qu'international. Nous pouvons dégager des perspectives communes par la voie du multilatéralisme, de la solidarité et du leadership, en privilégiant des processus décisionnels participatifs et fondés sur des faits.

Mes amis, nous devons nouer le dialogue afin de surmonter la polarisation extrême et de retrouver notre sentiment d'appartenance à la collectivité. Nous pouvons diffuser un message d'espoir et non de haine. Et nous pouvons aussi **être à l'écoute** les uns des autres. J'ai hâte de connaître vos points de vue et vos suggestions sur la manière dont nous, parlementaires du monde entier, pouvons renforcer la coopération et la confiance et défendre la démocratie dans un monde marqué par des divisions de plus en plus profondes.

Chers collègues parlementaires,

Nous traversons une période houleuse. Nous avons devant nous de nombreux défis, mais aussi de nombreuses opportunités d'adapter et de redynamiser nos efforts pour élaborer des solutions fondées sur la démocratie parlementaire. Je suis content que, après de vastes concertations avec nos Membres et des discussions au sein du Comité exécutif, la nouvelle Stratégie de l'UIP pour 2022-2026 soit prête à être adoptée à cette Assemblée. Face à des enjeux qui ne cessent d'évoluer, nous voulons faire de l'UIP une organisation plus verte, plus flexible et plus résiliente, et en mesure d'apporter un soutien accru à ses Parlements membres sur des questions importantes où l'action parlementaire est indispensable.

C'est donc un honneur pour moi, chers collègues, d'ouvrir la première Assemblée en personne depuis deux très longues et difficiles années. Nous sommes de retour et nous devons saisir cette occasion pour renforcer notre engagement en faveur de nos valeurs communes que sont l'inclusivité, le respect, l'intégrité et la solidarité. Et si nous voulons vraiment changer le monde, nous devons passer de la parole aux actes – avec détermination.

Je vous remercie.